
Rencontres d’été 2007 près de Crozon (Brest) du Rézo Sortir du Nucléaire:  
Bilan par les participants (le 12 août matin) 

 
Je mets ces notes au propre un mois après les avoir prises ; j’espère être complète et n’avoir 
rien distordu…  Diane Buchman 
 
Dimanche 12 juillet, nous faisons un tour de bancs…  
André nous donne les axes : lieu, logistique, ateliers, actions, atmosphère/esprit, autres… 
Tous ont insisté sur la qualité, la diversité et l’abondance de la nourriture, végétarienne, bio, 
avec des variantes pour les allergiques aux produits laitiers. Tous ont apprécié la régularité 
des heures des repas, respectée, l’organisation générale, douches solaires et toilettes sèches, la 
logistique, ainsi que le lieu qui était prêté par un agriculteur en bio…  
 
 
André (un des organisateurs) 
• Les 2 1/2 derniers jours de ces rencontres furent dédiés presque à 100% aux actions ; ce 

qui était nouveau pour ce type de rencontres. Les formations à l’action non-violente sur 2 
jours entiers + l’atelier grimpe + l’atelier clown activiste ont connu un franc succès et ont 
fait venir de  nombreux jeunes militants. De plus, d’incessants ateliers d’information sur 
divers thèmes (avec vidéos) ont eu lieu tout au long de la semaine + quelques musiciens 
par les soirs pour nous offrir la joie, l’émotion et la danse + des feux de camp dans la nuit. 
Bref, une semaine d’une grande et riche intensité sous un ciel bleu inespéré en cet été 2007 
très quelconque. 

• Au moment de fréquentation le plus fort (le jeudi midi), nous aurons compté 110 
participants présents (nombre d’assiettes utilisées pour le repas...). 

• La preuve en est faite : les gens répondent bien à une rencontre entre ressourcements, 
échanges, convivialité, ateliers et actions. C’est bien sûr un peu dense mais jouable. 

 
Véronique  
• La logistique, les repas, les douches solaires, les chiottes, tout était excellent. 
• Je fais partie du CA du Réseau ; c’est la 2è ou 3è fois que je viens – la couleur cette 

année c’était l’action, l’an passé c’était la réflexion ; on était plus ensemble à discuter, il 
y avait des intervenants qui venaient parler de leur lutte… l’ « entre-soi » peut être  
dangereux  mais l’action aussi – il y a un côté précipité. 
• La réflexion de ce matin : la sur-puissance du nucléaire nous met en face de notre 

impuissance. 
• L’activisme : on a des solutions, il n’y a pas de sauveur avec des solutions miracles ; 

mais le danger peut se retourner contre nous. Le mix des approches sera à faire. 
Agnès  
• Je suis venue sur invitation de Xavier et de Jean-Yvon ; je suis bien contente car j’ai 

parlé de non-violence, dont la définition est toujours à rappeler : la fin ne justifie pas les 
moyens ; continuer à rechercher la vérité.  
• Très contente de l’accueil sur le site. Je suis venue pour le jeûne du 6 au 9 août 

« Hiroshima - Nagasaki =  Cénoville » .On pourrait remplacer ce dernier par Flamanville, 
Crozon, Golfech, etc… ce jeûne du 6 au 9 août pourrait essaimer l’an prochain dans toute 
la France – j’ai ce rêve grâce à vous. 
• Sinon, tout était très bien, l’ambiance, la cuisine… 

Marcellin  
• C’est la 2è fois que je viens ; l’ambiance était parfaite, sympa. Ça cafouille un peu dans 

les actions. 
• L’accident de Jocelyne n’a aucun rapport, c’était une chute au bord de la mer. 

Xavier  
• Je suis au CA du réseau, pour moi, l’inaction est dangereuse ; beaucoup s’initient à 

l’action, solidaires des luttes « locales ». Je suis content de la couverture médiatique en 
tête du quotidien le plus lu de France. 



• Le site ici semblait moins se prêter à la dynamique collective, mais tout s’est bien passé, 
quelque soit le lieu, ce sont les gens qui font que ce qui doit se passer se passe…  
• La nourriture, le temps, l’accueil des militants locaux : tout parfait…  

Valérie 
• Je suis militante à Survie avec Xavier ; j’ai d’abord été attirée par le côté détente, 

plage… c’était à négocier jour après jour combien de temps j’allais rester ici… 
• Il y a une complémentarité des luttes, les contextes et les lieux . 
• Qualité de la nourriture etc… 

Olivier 
• Je ne suis pas resté longtemps, je suis arrivé pour la grimpe – j’ai une pointe de 

défaitisme sur la lutte dans la première intervention – je sais que s’il n’y avait pas eu les 
anti-nucléaires il y aurait sans doute déjà eu d’autres Tchernobyl… 

Serge 
• C’est ma première rencontre ; rencontre positive et tonique, y compris feeling et 

couacs… tout est positif. 
Jérôme 
• Je découvre d’autres gens, d’autres façons de faire des actions, je suis content de 

rencontrer des personnes de différents horizons. 
Déborah 
• Je n’ai rien à rajouter, c’était intéressant, il y avait du beau temps… 

Olivier 
•  Stages intéressants – 2 choses par rapport à 2006 : 1. stage de formation + actions mais 

actions difficiles à intégrer – dommage que les actions furent un peu trop rapides « ah, on 
a fait à l’arrache comme d’habitude » 2. Réflexion, présentation de jeux & activités peu 
claires 
• Les clowns, c’est une nouvelle manière de manifester ; ça peut vraiment aider. 
• Nous étions plus nombreux cette année; on a dû faire trop de rappels pour l’épluche et 

la vaisselle, c’est un peu limite. 
Sarah 
• C’est mon premier contact, il me donne envie d’aller plus loin. 

Stéphane 
• Je suis ravi. 

Marie-Paule 
• C’est la première fois que je participe à ce type de rencontre ; je suis très heureuse et 

surprise positivement  - par rapport à la vie en collectivité, ça allait ; finalement pas 
tellement de rappels, le relais a bien été pris sur les tâches du campement. 
• J’ai apprécié d’avoir appris avec les stages ; et des informations nouvelles avec les 

vidéos – chacun est venu avec quelque chose à partager – on a tous le même but. 
• Le lieu est génial, ouvert, calme, super pour s’isoler (je viens de la ville) 

Diane 
• Ces rencontres sont très stimulantes pour la suite – j’étais très contente de rencontrer 

des finlandaises, et je pourrai faire des banderoles en finnois pour nos prochaines manifs 
locales ( pour rappeler que la Finlande est comme nous concernée par l’EPR, et par un 
projet d’enfouissement des déchets…) 
• elles secouent aussi mes autres engagements.  
• Chapeau pour l’organisation ; pour 2008, ce serait bien d’avoir des équipes de 4 pour 

s’occuper des toilettes sèches. 
Philippe 
• Je suis d’accord avec Xavier : c’est l’inaction qui tue. Les actions peuvent être petites 

mais représentatives ; la force est dans la visibilité, faisons-nous voir, faisons-nous 
entendre. 

François 
• Par rapport à 2006 pour le Festival du Bout du Monde : les actions étaient prévues à 

l’avance, pas tout à fait improvisées. Elles étaient plus visibles cette année, avec le 



déploiement de la banderole et le groupe de clowns. Je pense que plus de gens vont nous 
rejoindre. 

Elena 
• C’est ma première rencontre du réseau ; il manquait un peu de bénévoles ; quand il 

manque de la sciure dans les toilettes sèches, ça gicle, faut faire attention.  
Stéphane 
• Je repars avec de nouvelles idées et motivations pour la suite ; je me sentirai moins 

isolé… 
Josie (d’Allemagne) 
• Cette semaine m’a beaucoup plus, j’ai eu un peu de mal au début avec la langue – j’ai 

rencontré beaucoup de gens sympas, merci à tous. 
Alain 
• Je suis un local de ces rencontres. Pas mal de gens se sont engagés tout au début en 

amont des rencontres et finalement on était assez seuls. Merci à Christophe arrivé début 
juillet avec beaucoup de contacts... (il m’appelait souvent à 9 heures du mat en pensant 
appeler Claudette ). On s’est tous donné du mal et on est contents que ça vous ait plu 
côté logistique – on est contents de la météo – courant de la semaine, j’étais présent à mi-
temps pour les courses etc. Le fait de vous voir tous là, ça nous conforte dans nos actions 
quotidiennes à 5 ou 6, que ce soit sur Brest, ou face à l’île longue… 
• Côté médias, on parle de 2 « hommes » qui ont monté la banderole (et Cécile ? ?) & de 

« l’échec » de Xavier à monter sur scène… 
• On n’était pas nombreux au montage, on espère être plus demain pour le démontage… 

Gaétan 
• Bon bilan, je reviendrai sûrement. 
• Très bonne formule : ½ réflexions et débats, ½ actions – on ne va pas passer notre vie à 

réfléchir avant d’agir… 
Alice 
• Je remercie tous ceux qui ont participé pour que la vie en collectivité se passe bien ; on 

peut regrouper les actions qui ont lieu chez vous localement pour de nouvelles idées 
• On peut connaître les actions qui ont lieu nationalement et faire le bilan sur une année 

pour prévoir. 
• Ce serait bien une coordination entre nous. 
• Pour les actions, on avait besoin de plus d’infos, par ex une banderole qui dit : à 2 km 

du festival : 80% de l’arsenal nucléaire français, 2000 fois Hiroshima. 
Cédric 
• Je suis content, ça m’a fait de bonnes vacances (venu en vélo couché avec Alice depuis 

Châteauroux)  et ça me donne des forces pour rentrer – et j’ai bien mangé… 
• On a fait une bonne utilisation des serres agricoles : pour les ateliers et le cinéma. 
• Les rencontres nous ont permis de découvrir comment chacun mène sa lutte de son côté. 

Terminer par des actions, c’est intéressant ; « on n’est pas des terroristes».  
• Les rencontres d’été du réseau, ce n’est pas un camp d’entraînement pour des activistes 

qui font des choses exceptionnelles, ni pour des hyper-militants. 
• Il n’y a pas beaucoup de locaux, la pub a-t-elle été bien faite dans les bio-coops ? 

informer mieux à l’avance, c’est la 1ère démarche vers l’action. 
Cécile 
• Je suis toujours à droite à gauche… et j’ai bien apprécié de voir tout le monde. L’atelier 

d’escalade s’est bien passé tant pour la découverte que pour les confirmés. Au sein du 
réseau ce serait chouette de faire des formations escalade. Hier, c’était très difficile face 
aux éléments. On peut faire tout aussi bien avec des petites banderoles, mais il faut du 
matériel et des gens qualifiés pour faire des formations. 
• Hier on a mis 3 heures pour installer la grande banderole et aujourd’hui on risque 

d’avoir les mêmes difficultés avec le vent (qui vient de la mer, on ne s’y attendait pas)… 
bon, salut, j’y vais ! 

Julien 



• C’était très bien ; mais attention sur le plan logistique, que ce ne soient pas toujours les 
mêmes à faire les tâches de la vie collective… 
• J’étais content d’avoir réalisé le rêve d’allier la grimpe à l’activisme. 

Yves 
• C’est une organisation énorme ; je suis arrivé samedi, j’ ai pu participer et j’essaie de 

rester pour le démontage. J’ai découvert le besoin d’échanges qui permet de monter des 
actions ou les épauler. J’ai pu échanger et prendre la parole plus facilement que dans 
d’autres rencontres militantes ou politiques ; j’ai envie de tracter… 

Aurélie 
• C’était ma première rencontre ; je pensais que ça allait aller cool côté rythme. Je regrette 

de pas avoir participé beaucoup niveau logistique, j’aurais voulu échanger plus avec les 
autres participants mais je n’ai pas eu le temps.  
• Pour le festival du bout du monde, je suis contente car nous avons eu une meilleure 

visibilité cette année 
• Le stage des désobéissants : c’était un peu dur au niveau rigueur, on a envie d’aider, de 

discuter, de manger ; on a enchaîné directement sur des actions mais les participants n’ont 
pas vu tous les points qu’on fait d’habitude. Dommage, par exemple pour quelqu’un qui a 
squeezé l’atelier juridique et qui s’est retrouvé face aux gendarmes.  
• Humainement, c’était super. 

Jean-Yvon 
• Je m’intéresse au transport des matières nucléaires, je regrette qu’il n’y ait pas eu 

d’atelier sur cette question, ni sur Enercoop. Il y a des petits trucs qui ont foiré – ce sont 
des pistes d’amélioration pour 2008. J’étais content de trouver des anciennes et nouvelles 
têtes, enfin, que des bonnes têtes ! tout va bien ! 

Frida, Natalia et Aurora de Finlande 
• On s’est bien amusées, merci à tous, on était ravies d’être aussi bien accueillies même si 

on ne parle français. Je comprends pas toujours les blagues sur les finlandais ; on a appris 
quelques mot de français et pas mal de choses. On est encore plus enthousiastes pour la 
lutte. On est très contentes d’être venues et on reviendra l’année prochaine et on pourra 
apprendre plus de français d’ici là. 

Alex 
• Je m’associe aux compliments sur l’organisation – la nourriture est excellente pour 

quelqu’un qui n’est pas végétarien (bon, il dit ça, mais Alex complotait quand même de 
manger le chien, et à la tombée de la nuit on s’en faisait pour les poules et les indolents 
porcs qui vivaient dans le périmètre… > blague de Diane) Le cadre est génial pour un 
parisien, j’étais content d’avoir enfin vu une poule et une vache… en vrai !  
• Pour l’atelier clowns, on était contents de voir beaucoup de monde, les gens ont joué le 

jeu, même si c’était difficile à gérer – désolé pour le « à l’arrache comme d’habitude » - 
on aurait aimé en faire plus. Je suis content d’avoir rencontré plein de gens formidables. 

Gail 
• C’était la première fois ; je fais plein de trucs sur la même lignée. Je regrette de pas 

avoir pu tout faire ; il faut toujours faire vite. Je suis remontée à bloc ; je suis contente de 
voir que 100 personnes peuvent vivre ensemble dans des conditions difficiles, sans eau 
chaude etc. Il y a un grand respect de tous et de tout, c’est vraiment époustouflant. 

Guillaume, Antoine, Caren,  
• On a pu apprendre pas mal de choses, discuter avec pas mal de gens, pas mal intégrés ; 

on a pu entrer à l’intérieur du festival,  - on avait des craintes mais en fait on a pu bien 
parler et donner des tracts – c’était super, merci à tous. 

Carine 
• C’est la fin de la semaine, et je me suis cassé la voix. C’est super, l’esprit de 

convivialité ; c’est super d’avoir fini par les actions, c’est vraiment le summum.  
• Il faut continuer à travailler tous ensemble et à aller à l’île Longue et faire éclater la 

vérité pour que cesse le nucléaire. 
Pierrot 



• C’était la première participation aux rencontres ; le camping était constructif ; les stages 
désobéissance c’était super, même « à l’arrache », c’est efficace, et c’est comme ça que 
les nouvelles idées sortent. Merci à tous. 

Morgan 
• C’était un bon moment de rencontre, mais on n’a pas eu le temps de s’étendre sur les 

sujets ; bonne humeur et gaieté. 
• Pour les actions, on trouve des pistes pour s’exprimer un peu. On rajoutera notre touche 

en 2008. 
Sylvain 
• Moi, j’ai vu de la lumière et je suis entré… au début, j’avais pas prévu de rester toute la 

semaine… ça m’a bien re-mobilisé de venir. Pour les THT, il y a du boulot 
• Il y a une bonne sensibilisation sur le bio etc… 
• Je me suis super éclaté » sur les actions clown… bref, que du bonheur et de belles 

rencontres ! 
Jean-Christophe 
• Je suis nouveau ici ; il faut faire attention à bien distinguer actions et information : les 

médias ne retiennent que les actions – les gens doivent acquérir les informations, se faire 
une culture dans le réseau. C’était une semaine positive, pour moi c’est nouveau, le bio, 
les toilettes sèches… 

Maud 
• C’est super de voir des nouveaux et d’avoir la présence de locaux qui ont préparé la 

rencontre. 
• Le réseau élargit note action, donne plus de présence et des échanges intéressants. En 

Normandie, il y a des questions aberrantes de la part des pro-nucléaires. Ici, tout était prêt 
pour l’action, les tracts… au festival, c’est la première fois que je trouvais les échanges 
intéressants avec des gens pro-nucléaires.  
• J’étais tout à fait contre les clowns au départ mais quand j’ai vu la présentation j’ai 

trouvé ça génial ; depuis quelques temps j’ai le projet de me tourner plus vers le bio et je 
projette de donner, tous horizons, maintenant que j’ai beaucoup reçu. 

Jean-Christophe 
• J’ai envie que dans nos interventions il y ait aussi des propositions ; on remplace le 

nucléaire par quoi ? les gens ont envie de savoir… 
Laetitia 
• Je n’ai pas l’esprit clair ce matin… c’était étonnant, exceptionnel ; c’est comme s’il y 

avait une étoile au-dessus de ces rencontres. 
• Niveau logistique, on peut faire des petits groupes par centre d’affinité ; mais on a 

tourné de façon exceptionnelle, bien pensée, pleine de vie. 
• J’ai un sale caractère et je n’ai trouvé personne contre qui m’écharper, c’est rare. 
• L’info au festival, c’était super, plein de festivaliers portaient nos autocollants, les 

autorités et les organisateurs doivent être verts ! ! les clowns étaient très chouettes ! 
• Me reste à espérer que le temps viendra où on se battra pour, et pas contre. 

André (à l’adresse de Laetitia) 
• En plus, toi tu fais une superbe nonne-clown ! 

Pascal 
• Mes premières rencontres d’été… j’espère pas les dernières ! 

Mélissandre 
• Moi je suis du coin ; je suis très heureuse de voir tout ce monde ! ! au niveau local je me 

sens un peu désemparée face au monstre qui est en face de nous. Il est temps que ça 
s’arrête ! merci à tous. 

Claudette 
• Je suis contente que vous soyez contents ; pour l’organisation, c’était 2 mois de travail 

avec Alain tous les jours… les allers -retours… 
• On a remis le désarmement au goût du jour car on n’en avait pas entendu parler pendant 

la période électorale. J’espère qu’on reviendra en 2008 pour le festival du bout du monde. 
Pierre 



• Je suis militant dans le 01. Je félicite tout le monde. 
Patrick 
• C’est ma première participation ; je tiens à répéter bravo et merci aux organisateurs et à 

tous qui ont fait que ça se déroule dans ces conditions.  
• Les filons, les expériences des autres, les stages – c’est excellent de passer du théorique 

à la pratique (via stage d’action directe non-violente). Moi qui rêvais depuis longtemps de 
faire le clown, enfin j’ai pu le faire ! c’est une provocation douce qui fonctionne bien 
finalement. C’est globalement mieux, une autre approche, qui capte bien l’attention des 
gens, par rapport au tractage traditionnel. 
• La presse et les médias : on en a beaucoup parlé mais ce qui manque sur notre 

campement, c’est un affichage sur un panneau des articles de presse– ça aurait été bien. 
• Le mot rencontre n’est pas usurpé ! 

André 
• Avant, ce n’étaient pas des rencontres mais des journées de réflexion – très réfléchies, 

très intellectuelles, et pendant ce temps les « têtes » étaient absentes, en vacances… 
Quand on modifie et qu’on dit : « il n’y aura pas d’autre atelier que celui que vous 
amènerez avec vous », tout change. On est passé de 30 à 110 personnes quand nous 
étions les plus nombreux. 
• Comment concilier toutes les couleurs d’actions, d’infos et réflexions sans arriver au 

bout du rouleau ? En 2006 il y avait plus de familles lors de nos rencontres, c’était plus 
convivial relax. Il est difficile d’associer les deux aspects.  Cette année-ci, de par sa 
couleur spécifique, a amené plus de gens qui ne sont pas en situation familiale. 
• Vous ne savez pas à quels mauvais choix logistiques vous avez échappé in extremis – 

vendredi, on a failli tous déménager sur la presqu’île de Crozon… cela aurait cassé la 
dynamique de groupe, causé plus de fatigue… c’est seulement quelques jours avant le 
début des rencontres qu’on a opté pour rester sur le site tout le temps. Je me réjouis 
énormément  des couleurs et esprits des participants. 

Xavier 
• Je remercie que dans l’organisation, on ait pensé que ce soit adapté (toilettes, douche). 

Merci de l’aide de tous, « merci du beau temps » ! Je suis très heureux d’être venu et 
resté. Tout le monde a des choses à faire, moi aussi… donc 8-10 jours, ça allait très bien. 

Christophe (notre intendant) 
• Je vais faire le point financier – Danielle m’a beaucoup aidé et c’est agréable de 

travailler avec elle. C’était un plaisir de travailler à la cuisine, et plaisant que beaucoup 
apprécient les plats. Il m’est plus difficile de parler des ateliers. ça part un peu dans tous 
les sens et il faut un peu courir pour les casseroles… il y a eu beaucoup de discussions et 
d’actions…  
• Dépenses achats nourriture : 3300 € 
• Entrées : 4000 € 
• Autres frais divers : 2800 € 
• Participation du réseau : 2000 € 
• Frais de la maison : environ 300 € recueillis et versés à nos hôtes 
• Tous les frais sont à peu près couverts, les entrées et dépenses sont globalement 

équilibrées. 
Maud  

• J’avais prévu un atelier dessin pour les enfants mais il n’a pas eu lieu ; j’étais 
finalement prise entre deux feux et je me suis tournée vers les actions. L’éducation peut 
se faire tout au long de l’année… 

Danielle (qui a beaucoup travaillé à la cuisine) 
• C’était très bien ; j’étais venue pour faire ce genre de chose, je l’ai fait. 

(applaudissements) – J’ai fait ce que j’ai pu là où j’étais. 
 
Notes prises et transcrites par Diane.  
« Merci, ô scribe ! » 
 


